

## PRESENTACIÓN

*La Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer, auspiciada por las Naciones Unidas, se celebró en Beijing, China, en septiembre de 1995. Un análisis del significado de la Conferencia de Beijing en el contexto global de las relaciones internacionales contemporáneas y de lo que implica dentro del proceso iniciado hace 20 años, en México, en donde se celebró la primera conferencia mundial sobre el tema de la mujer, está aún por realizarse.*

*Sin embargo, resulta innegable el importante papel de la política mundial en la continua mejora de la condición de la mujer. Aunque aún queda mucho por hacer, los avances logrados en el presente siglo responden a la voluntad conjunta de pueblos y gobiernos para promover, en el ámbito global, el adelanto de la mujer. El valor y la dignidad de la persona humana lo exigen. Las cuatro conferencias mundiales que sobre este tema han sido celebradas muestran no sólo que los pueblos y los gobiernos del mundo reconocen esa exigencia, sino que la cooperación internacional ha tenido una incidencia notable en los avances logrados, tanto en los de tipo normativo como en aquéllos destinados a lograr, en la práctica, la plena vigencia de la igualdad de derechos de la mujer.*

*La Conferencia de Beijing constituyó, por muchos motivos, un paso cualitativo importante. Por principio, reunió a delegaciones de prácticamente todos los países de la Tierra; ha sido la conferencia más numerosa en la historia de las Naciones Unidas. Además, logró acuerdos y estableció compromisos para el adelanto de la mujer que, si bien fueron adoptados por los gobiernos, incluyen medidas que requieren la participación de los organismos internacionales, las organizaciones no gubernamentales, los medios de comunicación, el sector privado, en fin, de prácticamente todos los sectores que integran las diferentes sociedades. Los compromisos adoptados en la Conferencia de Beijing y la identificación de las medidas necesarias para resolver los problemas comunes que enfrentan las mujeres, de respetarse y ponerse en práctica, se constituirán en avances importantísimos en el logro de la plena vigencia de los derechos de la mujer.*

*El Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos decidió, dada la importancia de la Conferencia de Beijing, destinar este número de la Revista Mexicana de Política Exterior a analizar algunos de los principales acuerdos adoptados en la misma. Los trabajos aquí reunidos tocan algunos de los temas que fueron identificados por la Conferencia de Beijing como esferas de preocupación prioritaria: la existencia de disparidades e insuficiencias y desigualdad de acceso en materia de educación y capacitación, salud y servicios conexos, en el ejercicio del poder y la adopción de decisiones en todos los niveles, así como la falta de respeto, y la promoción y la protección insuficientes de los derechos humanos de la mujer, la violencia de que es objeto, entre otros.*

*Estos trabajos han sido elaborados por personas vinculadas en sus tareas profesionales con dichos temas que, además, formaron parte de la delegación de México a la Conferencia de Beijing. Su visión de los logros de la conferencia, de los obstáculos que enfrentó, de los avances y retrocesos nos darán una imagen certera de lo logrado en la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer. También, nos ayudarán a entender mejor el porqué, en algunos casos, los acuerdos de Beijing despertaron fuertes reacciones en varios países, México inclusive.*

*Al igual que en números precedentes, incluimos en este número un artículo conmemorativo del 50 aniversario de las Naciones Unidas, celebrado este año, escrito por Víctor L. Urquidí. Asimismo, incluimos secciones permanentes como la Cronología de política exterior mexicana, que ordena y sistematiza, para el trimestre julio-septiembre de 1995, la información que cotidianamente ofrece la Cancillería sobre sus principales actividades y aquella que informa sobre las actividades del IMRED en ese mismo periodo. Además de la sección de reseñas, incluimos un apartado de resúmenes y otro de abstracts dirigido a nuestros lectores anglófonos.*

**Olga Pellicer**  
Directora general